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В заседании приняли участие более 70 извест-
ных белорусских и российских ученых, полити-
ческих и государственных деятелей, представи-
телей общественных организаций, а также пре-
подавателей и студентов исторических факульте-
тов вузов Беларуси и России. Они обсудили 
социальные, экономические и культурные преоб-
разования в БССР, эволюцию международ-
но-правовой субъектности, акцентировали 
внимание на территориальном аспекте на-
ционально-государственного строительства 
Советской Беларуси.

«С провозглашением ССРБ граждане об-
рели свободу, стали хозяевами на своей зем-
ле, получили шанс на суверенный путь. Ре-
спублика прошла множество трудностей и 
испытаний, но добилась впечатляющих 
успехов в сельском хозяйстве, промышлен-
ности, науке и других сферах. Именно тогда 
был заложен фундамент, на котором прочно 
стоит современная Беларусь», – отметил за-
меститель главы Администрации Президен-
та Республики Беларусь Игорь Луцкий. Он 
вспомнил, с чего началась история Совет-
ской Беларуси, на какие подвиги шли люди, соз-
давая научно-технический прогресс, обеспечивая 
доступную медицину и социальное равенство. 
Упомянул И. Луцкий и про создание Института 
белорусской культуры, который преобразовали в 
Национальную академию наук Беларуси в 1928 
году. «Мы гордимся достижениями предыдущих 
поколений. О них нужно помнить и говорить. На-
деюсь, что научные открытия, сделанные в сте-
нах НАН Беларуси, будут максимально востре-

бованы, а граждане осознают весь потенциал на-
шей страны», – заключил И. Луцкий.

Председатель Президиума НАН Беларуси Вла-
димир Гусаков подробно остановился на вопросе 
развития Беларуси в советское время и фунда-
менте, который оставил советский народ совре-
менности. «Обретение белорусами собственного 

государства было связано с целым рядом драма-
тических событий, – отметил Владимир Гусаков. 
– Не раз возникал вопрос: быть или не быть Бе-
ларуси. Вопреки сложностям начала XX века –
Брестский мир 1918 года, польско-советская во-
йна 1919–1921 годов, трагический для белорусов
Рижский мирный договор 1921 года – молодая
белорусская национальная элита смогла обеспе-
чить создание собственного государства: Соци-
алистической Советской Республики Белоруссии.

Именно ССРБ стала не только точкой отсчета 
практической национальной государственности, 
центром собирания белорусских земель и бело-
русского народа в едином белорусском государ-
стве, но и одной из республик – основательниц 
СССР. Потерявшая в годы Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов треть населения, 

преодолевшая кровавые ужасы гитлеров-
ского геноцида, Белорусская Советская Со-
циалистическая Республика в числе других 
государств в победном 1945-м стала соуч-
редителем Организации Объединенных На-
ций», – рассказал он.

В. Гусаков отметил, что Беларусь за ко-
роткое историческое время превратилась в 
ведущую индустриальную республику с 
развитым сельским хозяйством и характер-
ной национальной культурой. За годы со-
ветской власти здесь был заложен мощный 
научно-технический фундамент, ставший 
основой создания развитой энергетики, со-
временного машиностроения и приборо-
строения, электроники и радиотехники, хи-
мии и нефтехимии. Тракторы и большегруз-

ные автомобили, системы для космических стан-
ций, ЭВМ и телевизоры, холодильники, 
металлорежущие станки и автоматические ли-
нии, минеральные удобрения и синтетические 
волокна – эту белорусскую продукцию знали бо-
лее чем в ста странах мира. Результаты работы 
белорусских ученых в разных областях, в том 
числе открытия, получили широкое признание за 
рубежом.

1 января 1919 года была образована Социалистиче-
ская Советская Республика Белоруссия. В последних 
числах декабря в НАН Беларуси состоялся республи-
канский круглый стол «Исторический путь Советской 
Беларуси», посвященный 105-летию этой даты. Его 
цель – сохранение памяти о важнейших событиях в 
истории белорусской государственности. Перед на-
чалом мероприятия заместитель главы Администра-
ции Президента Республики Беларусь Игорь Луцкий 
ознакомился с новыми изданиями академических 
историков (на фото).
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Открывая мероприятие, пред-
седатель Совета по стратегиче-
ским проектам при Президенте 
Республики Беларусь Владимир 
Гусаков отметил, что накануне 
первого заседания были направле-
ны запросы высшим должност-
ным лицам и руководителям го-
сорганов. За прошедший месяц в 
совет поступило более 60 проект-
ных предложений. Все они внесе-
ны в реестр. Однако большинство 
из предложений – на уровне идей. 
На предстоящий 2024 год, отме-
тил Владимир Гусаков, следует 
определить своего рода топ-10 
проектных инициатив. Они и ста-
нут основой годового плана рабо-
ты совета.

«Безусловный приоритет сове-
та – неукоснительное и каче-
ственное выполнение поручений 
Главы государства. Точкой отсче-
та практической деятельности со-
вета призвано послужить рассмо-
трение вопроса №1 повестки за-
седания: о создании в стране сети 
подвижной электросвязи стандар-
та IMT-2020 (5G). Это актуальное 

в мире технологическое направ-
ление. Его реализация лежит в 
русле таких глобальных трендов, 
как 4-я промышленная револю-
ция (Индустрия 4.0), полномас-
штабная цифровизация, робото-
техника и искусственный интел-
лект. Главное – это один из ком-
понентов IT-страны, установка на 
построение которой дана Прези-
дентом Республики Беларусь», – 
подчеркнул Владимир Гусаков. 

Как известно, в Беларуси ос-
новными регуляторами в области 
создания и эксплуатации сетей 
подвижной электросвязи являют-
ся Министерство связи и инфор-
матизации, а также Оперативно-
аналитический центр при Прези-
денте Республики Беларусь. Ми-
нистр связи и информатизации 
Республики Беларусь Константин 
Шульган и  начальник Оператив-
но-аналитического центра при 
Президенте Республики Беларусь 
Андрей Павлюченко представили 
свои доклады по обозначенным 
направлениям, высказались по ос-
новным проблемным аспектам и 

способам их решения. На заседа-
нии Совета по стратегическим 
проектам выступили также руко-
водители «эксплуатирующих» 
организаций, такие как Белтеле-
ком, «Облачные технологии» 
(beCloud), операторы мобильной 
связи и др.

Самым подробным образом 
были рассмотрены два варианта 
развития в стране сети подвиж-
ной электросвязи стандарта 
IMT-2020 (5G): инфраструктур-
ная модель и конкурентная сре-
да.

По итогам заседания принято 
решение проанализировать и 
обобщить всю информацию, со-
держащуюся в докладах и вы-
ступлениях. Подготовленные 
материалы будут направлены в 
правительство для рассмотре-
ния на Президиуме Совета Ми-
нистров и далее представлены 
Главе государства.

На заседании Совета по 
стратегическим проектам при 
Президенте Республики Бела-
русь были одобрены основные 
критерии и показатели отнесе-
ния проектов к категории стра-
тегических. Руководителям го-
сударственных органов реко-
мендовано применять критерии 
при подготовке проектных ини-
циатив. 

Пресс-служба НАН Беларуси 
Фото М. Гулякевича, «Навука»

В НАН Беларуси состоялось заседание Совета по стратеги-
ческим проектам при Президенте Республики Беларусь.  
В его работе приняли участие высшие должностные лица 
страны, руководители, специалисты государственных ор-
ганов и профильных организаций. Было обсуждено два 
вопроса: о создании в стране сети подвижной электросвя-
зи стандарта IMT-2020 (5G) и одобрение критериев и пока-
зателей отнесения проектов к категории стратегических.

Продолжение. Начало на с. 1

В. Гусаков подчеркнул, что развитию и укреплению на-
циональной идентичности всегда служила белорусская на-
ука, сохранившая лучшие традиции советской научной шко-
лы. Созданный в 1922 году Институт белорусской культуры 
подготовил достойную базу – материально-техническую, 
кадровую, организационно-структурную – для реорганиза-
ции его в Белорусскую академию наук. Символично, что она 
была торжественно открыта 1 января 1929 года – в день 
10-летия Советской Беларуси. «Отечественная академиче-
ская наука за сто лет развития показала впечатляющие ре-
зультаты. Инбелкульт начинал свою работу с 15 научными 
сотрудниками, Белорусская академия наук имела уже 128 
ученых. Сейчас Национальная академия наук Беларуси – это 
крупная научно-производственная корпорация, объединяю-
щая почти 110 организаций с общей численностью сотруд-
ников около 14 тыс.

Ученые Национальной академии наук в тесном со-
трудничестве с учеными высшей школы, зарубежными 
коллегами выполняют большой ряд исследований по 
приоритетным направлениям, в том числе в области 
космоса, беспилотных летательных аппаратов, вычис-
лительных и информационных технологий, трехмерной 
печати для различных областей науки и практики, на-
нотехнологий, биотехнологий, медицины. С помощью 
науки решена проблема биологической, продоволь-
ственной, научно-инновационной и гуманитарной без-
опасности Беларуси.

Владимир Гусаков также отметил, что ученые НАН Бе-
ларуси не остаются в стороне от общественной и политиче-
ской жизни страны. Ученые-гуманитарии готовят широкие 
материалы по проблемам социально-экономического и ду-
ховно-культурного развития, проводятся социологические 
исследования, организуются круглые столы совместно с ре-
спубликанскими органами государственного управления, 
общественными объединениями и средствами массовой ин-
формации по самым актуальным направлениям.

По словам Владимира Григорьевича, ежегодно ученые 
готовят до 300 книжных изданий по самому широкому кру-
гу вопросов. Именно наши ученые доказали, что люди впер-
вые появились на территории Беларуси 200– 
250 тыс. лет назад, что намного раньше, чем считалось до 
сих пор. А самые последние исследования доказывают, что 
человек на белорусских землях был уже 400 тыс. лет назад. 
Это древнейшая история. Таким образом, научные разра-
ботки ученых позволяют дать ответы на многие дискусси-
онные вопросы зарождения и развития белорусской госу-
дарственности, подтверждают высокий исторический уро-
вень материальной и духовной культуры нашего народа.

Об истории становления белорусской национальной го-
сударственности высказались также ученые и политики из 
России, которые присоединились к круглому столу в режи-
ме онлайн. «Белорусским историкам удалось создать дока-
зательную исследовательскую базу, которая отстаивает ин-
тересы исторической правды, способствует сохранению 
исторической памяти для передачи молодым поколениям, 
формирует единое социально-гуманитарное пространство 

Союзных государств», – отметила заместитель декана, ру-
ководитель учебно-научного направления «История Бела-
руси и белорусской диаспоры» исторического факультета 
Московского государственного университета им. М. Ломо-
носова Оксана Солопова.

Данное мероприятие способствовало укреплению иссле-
довательских связей академической и вузовской науки, по-
пуляризации исторических знаний. Материалы круглого 
стола будут опубликованы и в дальнейшем использованы 
при выполнении государственных программ научных ис-
следований.

Подготовил Максим ГУЛЯКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»

ИСТОРИЧЕСКИЙ ПУТЬ СОВЕТСКОЙ БЕЛАРУСИ

Лауреатами стали: Антон Ананчиков, заведующий сектором элек-
трогидравлических систем управления Объединенного института ма-
шиностроения НАН Беларуси, кандидат технических наук, доцент; 

Артем Богданов Збигневич, заведующий отделом полевого кор-
мопроизводства НПЦ НАН Беларуси по земледелию, кандидат сель-
скохозяйственных наук;

Илья Глазов, научный сотрудник лаборатории фотохимии и элек-
трохимии Института общей и неорганической химии НАН Беларуси, 
кандидат химических наук;

Ирина Колесник, научный сотрудник лаборатории химии гетеро-
циклических соединений Института физико-органической химии НАН 
Беларуси, кандидат химических наук;

Екатерина Кулагова, научный сотрудник лаборатории микробио-
логических исследований Республиканского контрольно-испытатель-
ного комплекса по качеству и безопасности продуктов питания НПЦ 
НАН Беларуси по продовольствию, кандидат технических наук; 

Григорий Римский, старший научный сотрудник лаборатории фи-
зики магнитных материалов НПЦ НАН Беларуси по материаловеде-
нию, кандидат физико-математических наук; 

Виктор Урбан, научный сотрудник лаборатории иммунологии и 
вирусологии Института биофизики и клеточной инженерии НАН Бе-
ларуси, кандидат биологических наук.

Пресс-служба НАН Беларуси

ОБС У Ж ДАЯ СЕТИ 5G

100 МОЛОДЫХ ТАЛАНТОВ
Решением Бюро Президиума НАН Беларуси утвержден спи-
сок лауреатов ежегодного конкурса «100 молодых талантов 
Национальной академии наук Беларуси» за 2023 год.

Распоряжением Главы государства президентские стипендии на-
значены 74 молодым ученым, в том числе 8 докторам наук в возрасте 
до 45 лет, 35 кандидатам наук в возрасте до 35 лет и 31 молодому уче-
ному без степени в возрасте до 30 лет. Это представители физико-ма-
тематических, технических, химических, биологических, медицин-
ских, аграрных, геологических, социальных и гуманитарных наук. В 
их числе немало ученых НАН Беларуси.

Стипендиаты работают в рамках приоритетных направлений науч-
но-технической и инновационной деятельности по актуальным для 
развития указанных областей темам. Все исследования и разработки 
носят прикладной характер. Полученные результаты имеют высокую 
научную значимость, используются в практической деятельности и 
учебном процессе, способствуют социально-экономическому разви-
тию Беларуси. 

Распоряжение Главы государства направлено на поощрение твор-
ческой инициативы молодых ученых, развитие отечественных науч-
ных школ. 

По информации president.gov.by

Президент Беларуси Александр Лукашенко 18 де-
кабря подписал распоряжение «О поощрении та-
лантливых молодых ученых».

В ПОДДЕРЖКУ МОЛОДЕЖИ
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Что съесть и где 
хранить?
Урожайность картофеля в 

республике в 2023 году полу-
чили на 48 ц/га выше, чем в 
прошлом. По овощам – при-
мерно такая же прибавка. По 
валовому сбору сельхозорга-
низации добились показателя 
в 105% картофеля и 112% 
овощей. 

«Обеспечим внутренний 
рынок, будем иметь хорошие 
запасы и сможем удержать 
наши экспортные позиции, – 
акцентировала в ходе пресс-
конференции заместитель на-
чальника управления карто-
фелеводства, плодоовощевод-
ства, агрохимии и защиты 
растений Минсельхозпрода 
Беларуси Татьяна Гуменюк. – 
Что касается «борщевого на-
бора», а также яблок и карто-
феля, то по этим позициям 
внутренний рынок сегодня 
обеспечивается практически 
в полном объеме. Всего в ми-
нувшем году получено более 
1 млн т картофеля, 600 тыс. т 
овощей открытого и защи-
щенного грунта, 228 тыс. т – 
плодов и ягод. Из них 207 
тыс. т яблок. Эти объемы по-
зволили нам сформировать 
без проблем стабилизацион-
ный и семенной фонды, удов-
летворять потребности пром-
переработки, активно торго-
вать овощами и фруктами на 
всевозможных ярмарках».

Удельный вес закладывае-
мого в стабфонды невелик, 
чуть более 10%, поэтому на 
местах более тщательно по-
дошли к выбору продукции 
для этих целей. Емкость хра-
нилищ, в которые закладыва-
ются и стабфонды, и другая 
продукция – более 1 млн т. 
Но, к примеру, из 105 тыс. т 
фруктов, которые можно за-
ложить на хранение, лишь 11 
тыс. т попали в хранилища с 
регулируемой газовой средой 
(РГС). Таковых в стране не 
хватает. В частности, больше 

подобных мощностей нужно 
для хранения яблок, считает 
директор Института плодо-
водства НАН Беларуси Алек-
сандр Таранов. 

По мнению заместителя 
генерального директора по 
научной работе НПЦ НАН 
Беларуси по картофелевод-
ству и плодоовощеводству 
Андрея Чайковского, обеспе-
чение внутреннего рынка 
овощами по-прежнему харак-
теризуется недостаточным ас-
сортиментом. Основные 
шесть групп пользуются наи-
большим спросом у покупате-
ля, но нужно подтягивать и 
объемы реализации других, в 
том числе малораспростра-
ненных, овощных культур.  
К примеру, мало потребляет-
ся бобовых, зеленных, бахче-
вых. Между тем их включе-
ние в меню белорусов помо-
гает улучшать усвояемость и 
других продуктов питания. 

«В этой связи наша глав-
ная задача – постоянно пред-
лагать новые сорта и гибри-
ды овощей как для выращи-
вания на потребление в сы-
ром виде, так и для сырьевых 
баз перерабатывающих пред-
приятий, – акцентировал  
А. Чайковский. – Сейчас ве-
дем селекцию по 76 культу-
рам. В 2023 году для профес-
сионального овощеводства в 
Госреестр внесены 102 новых 
сорта и 34 гибрида по 34 
культурам. По томату создано 
25 сортов и гибридов, начи-
ная от мелкоплодных и закан-
чивая крупноплодными, раз-
ных окрасок и вкусов. По 
огурцу имеется 15 сортов и 
гибридов. По капусте белоко-

чанной создана линейка сор-
тов и гибридов из 18 наиме-
нований всех групп спело-
сти – от ультраранней до су-
перпоздней, что позволяет 
реализовать конвейерное по-
требление. Имеются также 6 
сортов свеклы и 5 моркови – 
разных по форме, с хороши-
ми вкусовыми качествами и 
лежкостью. Постоянно ведет-
ся селекционный процесс по 
малораспространенным куль-
турам».

От чего зависит  
качество?  
Директор Института пло-

доводства НАН Беларуси  
А. Таранов отвечает на этот 
вопрос так: есть техрегла-
менты, созданные с участи-
ем ученых и утвержденные 
Минсельхозпродом, где про-
писано возделывание плодо-
вых и ягодных культур. Если 
четко все выполняешь, то 
наверняка получишь в до-
статочном количестве и хо-
рошего качества разнообраз-
ные плоды и ягоды. Но дале-
ко не все и не всегда следу-
ют нормам и правилам 
выращивания. К примеру, в 
некоторых хозяйствах нео-
правданно затягивают с 
уборкой яблок поздних со-
ртов. «Это приводит к тому, 
что не получаем яблока, ко-
торое способно обеспечить 
долгую лежкость, – обраща-
ет внимание А. Транов. – 
Данный момент должен учи-
тываться, если хотим ре-
шить проблему с продлени-
ем сроков хранения 
витаминной продукции. 

Кроме того, есть препараты, 
разработанные учеными 
НАН Беларуси, которые по-
зволяют при грамотном их 
использовании продлять 
сроки хранения тех же 
яблок. Их нужно более ак-
тивно применять как произ-
водителям, так и хранителям 
продукции». 

«В прошедшем году в Бе-
ларуси получено порядка 90 
кг на душу населения пло-
дово-ягодной продукции, – 
проинформировал директор 
Института плодоводства. – 
Это позволило поднять уро-
вень самообеспеченности 
республики фруктами до 
77%. (Еще в 2021 году дан-
ный показатель был 57,2%.) 
Но несмотря на достигну-
тый неплохой уровень про-
изводства, доля отечествен-
ных фруктов в общем объ-
еме продаж аналогичной 
продукции остается невы-
сокой».

В последнее время рас-
ширяется породный состав, 
работу в этом направлении 
стоит продолжать. Необхо-
димы грушевые сады, ко-
сточковые насаждения (по 
их продвижению есть под-
держка со стороны Мин-
сельхозпрода). Орехоплод-
ные культуры также могут 
активнее выращиваться в 
разных районах республики, 
особенно с учетом измене-
ния климата. 

«Жимолость уже заинте-
ресовала производственни-
ков. Присматриваются они и 
к айве японской, актинидии, 
– подытожил А. Таранов. – 
Что до традиционных куль-
тур, то наши селекционеры 
готовы предложить  новый 
сорт груши зимнего срока 
созревания. Вкусны, пер-
спективны и новые сорта 
яблок – Дыямент, Зорка, соз-
данные в нашем институте».   

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото автора, «Навука»

На современном этапе рынок плодоовощной продукции в Беларуси динамично развивается: 
население обеспечивается витаминной продукцией, а переработка – ценным сырьем. Но какие 
проблемные вопросы еще требуют решений? Своими взглядами и предложениями поделились 
ученые НАН Беларуси.  

НА ХРАНЕНИИ И В ПОТРЕБЛЕНИИ

БЮРО ПРЕЗИДИУМА 
НАН БЕЛАРУСИ

26 декабря 2023 года утвердило 
список лауреатов конкурса 100 мо-
лодых талантов НАН Беларуси за 
2023 год. 

Принято решение присудить Специаль-
ную премию Председателя Президиума 
НАН Беларуси 2023 года директору Инсти-
тута биоорганической химии НАН Белару-
си кандидату химических наук, доценту 
Алексею Янцевичу за разработку и внедре-
ние оригинальной технологии химико-фер-
ментативного de novo синтеза искусствен-
ных генов для создания инновационных 
средств ДНК-терапии, ДНК-вакцин, реком-
бинантных ферментов и антител.

Утвержден перечень научных и научно-
технических мероприятий, планируемых к 
проведению организациями, подчиненны-
ми НАН Беларуси, на 2024 год. Всего пла-
нируется провести в будущем году 104 ме-
роприятия (24 – республиканского уровня 
и 80 – международного). 

Одобрен план работы Общего собрания 
НАН Беларуси и Президиума НАН Белару-
си на первое полугодие 2024 года. Предус-
мотрено проведение в апреле 2024 г. сессии 
Общего собрания НАН Беларуси, на кото-
рой предлагается рассмотреть и утвердить 
отчет о деятельности НАН Беларуси в 2023 
году.

На заседания Президиума будут вынесе-
ны следующие вопросы: о присуждении 
премии В.А. Коптюга 2024 года; о созыве 
Общего собрания НАН Беларуси; об ут-
верждении отчета о выполнении государ-
ственных программ научных исследований 
Республики Беларусь на 2021–2025 годы за 
2023 год; об итогах выполнения в 2023 го-
ду государственных программ, ответствен-
ным заказчиком которых является НАН Бе-
ларуси: «Наукоемкие технологии и техни-
ка» на 2021–2025 годы, «Научно-иннова-
ционная деятельность Национальной 
академии наук Беларуси» на 2021–2025 го-
ды и др.; об утверждении на 2024 год ос-
новных показателей прогноза социально-
экономического развития в разрезе органи-
заций НАН Беларуси; о выдвижении кан-
дидатур из числа организаций НАН 
Беларуси для занесения на Республикан-
скую доску Почета по итогам работы за 
2023 год; о результатах деятельности от-
раслевых лабораторий, созданных в науч-
ных организациях НАН Беларуси, за 2023 
год и задачах на 2024 год и др.

Наталья МАРЦЕЛЕВА, 
пресс-секретарь НАН Беларуси

ПОЗДРАВЛЕНИЯ УЧЕНЫМ
В НАН Беларуси прошло торжественное 

собрание, посвященное Новому году. С по-
здравлениями выступили Председатель 
Президиума НАН Беларуси Владимир Гу-
саков, председатель первичной организа-
ции ОО «Белорусский союз женщин» НАН 
Беларуси Юлия Кочурко, председатель Со-
вета молодых ученых НАН Беларуси Ста-
нислав Юрецкий и председатель ООПО ра-
ботников НАН Беларуси Иван Баранов-
ский. 

Большой группе ученых вручены по-
здравления от Главы государства. Влади-
мир Гусаков вручил премии НАН Беларуси, 
премии НАН для молодых ученых, награ-
дил лауреатов конкурса «100 молодых та-
лантов НАН Беларуси», а также специаль-
ную премию Председателя Президиума 
НАН Беларуси.

Пресс-служба НАН Беларуси

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!

Премия присуждается за лучшую совместную научную работу, 
серию совместных научных работ по единой тематике, выполнен-
ных в рамках согласованных договором о сотрудничестве НАН 
Беларуси и Сибирского отделения РАН направлений. Присуждение 
премии имени академика В.А. Коптюга в 2024 году будет осущест-
вляться Президиумом НАН Беларуси.

На соискание премии могут быть представлены совместные ра-
боты, завершенные или опубликованные в течение трех лет, пред-
шествовавших году присуждения премии. При представлении ра-
бот выдвигаются ведущие авторы в коллективе не более 10 человек. 
При этом каждая страна должна быть представлена не менее чем 
двумя учеными.

Право выдвижения кандидатов на соискание премии предостав-
ляется: академикам и членам-корреспондентам, работающим в НАН 
Беларуси или в СО РАН; ученым советам научных учреждений 
НАН Беларуси и СО РАН; проблемным научным советам НАН Бе-
ларуси и объединенным ученым советам (ОУС) СО РАН по направ-
лениям науки, ученым советам высших учебных заведений; научно-

техническим советам государственных комитетов, министерств, 
ведомств Республики Беларусь; техническим советам промышлен-
ных предприятий, конструкторским бюро регионов Сибири.

Организации или отдельные лица, выдвинувшие работу на со-
искание премии, представляют следующие документы:

• мотивированное представление, включающее научную харак-
теристику работы, сведения о сотрудничестве НАН Беларуси и 
Сибирского отделения РАН при ее выполнении, обоснование зна-
чения работы для развития науки и народного хозяйства;

• оригинал опубликованной научной работы (серии работ), ма-
териалы научного открытия или изобретения – в трех экземплярах;

• сведения об авторах – Curriculum-vitae – на каждого.
Материалы с надписью «На соискание премии имени академи-

ка В.А. Коптюга 2024 года» представляются до 7 марта 2024 г. в 
Национальную академию наук Беларуси по адресу: 220072, г. 
Минск, проспект Независимости, 66, управление премий, стипен-
дий и наград Главного управления кадров и кадровой политики 
аппарата Национальной академии наук Беларуси, каб. 317, 413.

Телефоны для справок в г. Минске: 8 (017) 275-24-56;  
8 (017) 358-28-26.

Национальная академия наук Беларуси и Сибирское 
отделение РАН объявляют о конкурсе на соискание 
Премии имени академика В.А. Коптюга 2024 года.
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– Изучали особенности почв и 
климата для развития сотрудниче-
ства в сельском хозяйстве. Уда-
лось посетить ряд фермерских хо-
зяйств, – рассказал директор Ин-
ститута почвоведения и агрохи-
мии. – Сначала провели на 
островной части Экваториальной 
Гвинеи анализ почв, растений, 
климатических условий, необхо-
димой сельхозтехники, удобрений 
для выращивания культур, исполь-
зования СЗР. Дальнейшие иссле-
дования продолжились на матери-
ковой части.

– Беларусь ведь, по сути, гото-
ва предложить комплексные ре-
шения по развитию в этой дру-
жественной африканской стране 
современного АПК?

 – Да, и вопросы почвенного по-
тенциала здесь имеют немаловаж-
ное значение. Перед нами стояла 
цель изучить те территории, где 
есть пригодные для развития ин-
тенсивного растениеводства по-
чвы. Нужно было также помочь 
местным работникам и специали-
стам освоить современные техно-
логии выращивания сельхозкуль-
тур.

Наш опыт по строительству аг-
рогородков интересует Экватори-
альную Гвинею. Обсуждалась 
идея создания центра для обуче-
ния местных специалистов, а так-
же возможное оказание белоруса-
ми помощи в строительстве птице-
фабрик: одной – по выращиванию 
бройлеров, рассчитанной на пого-
ловье в 20 тысяч, а второй – для 

производства яиц. По задумке, в 
перспективе эти птицефабрики 
должны обеспечиваться за счет 
мощностей комбикормового заво-

да, который необходимо построить 
также с нашей помощью.

– Что интересного в плане 
почв удалось для себя открыть?

– В ходе первой нашей поездки 
было отобрано 8 почвенных образ-
цов на территории островной ча-
сти (на о. Биоко). Позже была об-
следована и материковая часть 
(отобрано еще 12 проб). Причем 
островные пробы существенно от-
личаются от тех, которые взяты на 
материковой части страны, да и во-
обще немного не те, что мы ожи-
дали обнаружить на острове. По 
результатам предварительного ана-
лиза, содержание гумуса в почвах 
вулканического происхождения, 
которые есть на Биоко, оказалось 
существенно выше ожидаемых 2% 
(по факту – 4–16%). Касаемо же 
почв материковой части, то они в 
целом соответствуют тем характе-

ристикам, которые имеются в на-
учных источниках.

– В чем причина такой ситуа-
ции? 

– В том, что, в отличие от мате-
риковой части, Биоко – эволюци-
онно  молодой остров, поэтому и 
органики там больше, и она не так 
быстро разлагается, как на матери-
ковой части. И если задаваться це-
лью развивать всерьез местное 
растениеводство, то начинать нуж-
но, на наш взгляд, именно с 
островной части.

– Кому это делать?
– Земли сельхозназначения в 

Экваториальной Гвинее принадле-
жат либо государству, либо ферме-
рам. В среднем обрабатываются 
небольшие наделы от 0,5 до 4 га, 
то есть как наши ЛПХ. Преоблада-
ет ручной труд. Требуется глубже 
знакомить тамошних аграриев с 
азами теории питания и защиты 
растений.

Восприимчивость, интерес со 
стороны партнеров есть. И несмо-

тря на то, что менталитет абсолют-
но другой, хотя в целом, аграрное 
руководство Экваториальной Гви-
неи понимает, что нужно меняться. 
Но вот на местах преобладают бо-
лее консервативные настроения.

– А каким образом будут вос-
требованы результаты ваших 
исследований?

– На основании результатов ис-
следования тех самых 20 взятых 
почвенных проб сами партнеры 
будут решать, где им лучше раз-
местить 10 агрогородков (выбрав 
ровно половину из наиболее пер-
спективной двадцатки мест). Ины-
ми словами, необходимо помочь 
гвинейцам определиться, где и на 
что сделать ставку в производстве 
растениеводческой продукции, 
и, соответственно, придать опре-
деленную специализацию тому 
или иному агрогородку. Белорус-
ский опыт в данном случае будет 
перенесен на африканскую по-
чву – со строительством доми-
ков, общежитий для учащихся 
имеющегося в стране аграрного 
колледжа, которые будут прохо-
дить практику, и т. д.

Всего хотят ввести в эксплуата-
цию 3 вида агрогородков. Но при-
дется учитывать тип рельефа – 
иначе, в случае механического пе-
реноса каких-то наших подходов и 
технологий, можно столкнуться с 
эрозией почв. Ведь в Экваториаль-
ной Гвинее по году как минимум в 
три раза больше выпадает осадков, 
чем у нас. Есть риск, что плодо-
родный слой почвы смоет доста-
точно быстро.

Важно также наличие пресной 
воды. Несмотря на обилие осад-
ков, местному зарождающемуся 
растениеводству остро не хватает 
влаги: вода из-за больших перепа-
дов рельефа просто стекает, не 
впитывается как следует в почву.

Наконец, рядом с потенциаль-
ными агрогородками нужны насе-
ленные пункты.

– Чем занялись сразу же после 
возвращения?

– Сейчас у себя в институте 
ищем наиболее адекватные мето-
ды анализа агрохимических по-
казателей для отобранных в Эк-
ваториальной Гвинее почвенных 
проб. Нужно убедиться в том, 
что наши методы работы с бело-

русскими почвами подходят для 
применения в условиях друже-
ственной африканской страны.

В дальнейшем, к слову, там 
планируется создание агрохи-
мической лаборатории – чтобы 
местные специалисты после об-
учения справлялись с почвенны-
ми исследованиями самостоя-
тельно, уже без нашего участия. 
Непосредственно азам агрохи-
мии их планируется обучать 
там, в Африке, а вот технологи-
ям дальнейшего производства 
сельскохозяйственной продукции 
– группами по 10–12 человек 

приглашать в Беларусь.  
К этому делу будут подключены 
не только ученые-почвоведы, но 
и защитники растений, агрохи-
мики.

В целом, конечно, создание 
на острове Биоко собственного 
растениеводства – дело очень 
перспективное для Экваториаль-
ной Гвинеи. Наиболее привлека-
тельны в плане возделывания 
две культуры: кукуруза и карто-
фель. Первая важна с точки зре-
ния создания собственной ком-
бикормовой промышленности. 
Для начала планируется высеять 
1200 га королевы полей и 300 га – 
картофеля…

НА КАКОЙ ПОЧВЕ РАСТИ ГВИНЕЙСКИМ 
АГРОГОРОДКАМ? На финише прошлого года академические 

ученые-аграрии – директор Института защи-
ты растений Александр Запрудский и дирек-
тор Института почвоведения и агрохимии 
Юрий Шашко – в составе группы технических 
экспертов от Беларуси побывали в Экватори-
альной Гвинее. Целью двух поездок была от-
работка направлений сотрудничества в сель-
ском хозяйстве по итогам договоренностей, 
достигнутых между президентами двух 
стран, а также в ходе визита главы Минсель-
хозпрода Сергея Бартоша. Мы расспросили 
Ю. Шашко, чем же конкретно занимались на-
ши специалисты в Экваториальной Гвинее.

Президенты двух стран – 
Беларуси и Экваториаль-
ной Гвинеи – за последнее 
время подписали 74 дого-
вора о сотрудничестве. 
В том числе преду-
смотрено тесное взаи-
модействие в области 
растениеводства: по-
ставки из Беларуси необ-
ходимого объема семян 
кукурузы, картофеля и 
иных культур с целью ре-
ализации пилотных про-
ектов по обеспечению 
продовольственной бе-
зопасности и кормовой 
базы. Минсельхозпроду 
совместно с НАН Белару-
си поставлена задача – 
отработать состав не-
обходимых удобрений и 
СЗР с учетом местных 
почвенных и климатиче-
ских условий.

 «Мы не только совершенствуем систе-
мы земледелия, разрабатываем экологиче-
ски безопасные технологии производства 
продукции растениеводства, 80% усилий 
сотрудников НПЦ по земледелию уходит на 
создание высокопродуктивных, высокока-
чественных сортов и гибридов зерновых, 

зернобобовых, масличных и кормовых 
культур. 

Сорта – значимый элемент технологий 
возделывания сельхозкультур. Иногда зада-
ют вопрос: зачем проводить эту работу по-
стоянно, почему не возделывать один-два 
лучших сорта? Так не получится, потому 
что появляются новые требования к сортам. 
Ставятся задачи по качеству кормов – улуч-
шению аминокислотного состава, содержа-

ния белка и клейковины. Меняется климат, 
появляются засухи и переувлажнения, ино-
гда складываются неблагоприятные условия 
для озимых зерновых (вымокание, сильные 
морозы). Появляются новые патогены и вре-
дители. Необходимо постоянно повышать 
устойчивость ко всем этим неблагоприят-
ным факторам», – акцентирует заведующий 
отделом колосовых зерновых культур НПЦ 
по земледелию Виктор Буштевич.

Жодинские селекционеры успешно рабо-
тают в этом направлении. За 2020–2023 гг. в 
государственный реестр внесено 50 сортов 
селекции центра, в основном по полевым 
культурам, которые выращиваются в Бела-
руси. 

«К примеру, по озимому ячменю, кро-
ме уже известного первого отечествен-
ного сор та Буслик, в ГСИ нами переданы 
еще два, – пояснил В. Буштевич. – В 
дальнейшем придется форсировать се-
лекционную работу с целью расширения 

посевных площадей именно под бело-
русские сорта».

Наши сорта признаны и за рубежом. По 
словам В. Буштевича, 46 сортов зерновых 
белорусской селекции возделываются в 37 
регионах Российской Федерации и занима-
ют общую посевную площадь порядка 2– 
2,5 млн га ежегодно. «Это сорта яровой пше-
ницы, ржи, тритикале, ячменя. Причем на-
ши сорта там выдерживают конкуренцию с 
лучшими мировыми достижениями», – под-
черкнул ученый. 

В целом в НПЦ по земледелию к 2030 
году постараются внести свой вклад в   ре-
шение стратегической задачи по обеспече-
нию доли по отечественным сортам разных 
сельхозкультур на уровне 80%. «Это позво-
лит снизить зависимость от импорта, укре-
пить продовольственную безопасность стра-
ны», – резюмировал В. Буштевич.  

Материалы полосы подготовила 
Инна ГАРМЕЛЬ

Фото автора, «Навука»

По итогам минувшего агросезона 
в растениеводстве Беларуси на-
молочено зерна (включая кукурузу) 
в весе после доработки 7574,7 
тыс. т. И хотя превзойти аналогич-
ный показатель 2022-го не уда-
лось (сказались экстремальные 
погодно-климатические условия), 
в Минсельхозпроде оценили по-
лученный результат как положи-
тельный. При этом подчеркивает-
ся, что значительный вклад в по-
лучаемый в стране урожай внесли 
ученые из НПЦ НАН Беларуси по 
земледелию. 

ОРИЕНТИР – 80% СВОИХ СОРТОВ
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Борьба  
с цианобактериями

Цветение может быть вызвано 
представителями различных от-
делов водорослей, но наиболее 
вредоносное вызывают циано-
бактерии – они теплолюбивые, 
повышение температуры способ-
ствует их развитию (такие иссле-
дования ученые проводят на во-
доемах с дополнительной тепло-
вой нагрузкой, например в озере-
охладителе Лукомльской ГРЭС). 
Цианобактерии могут быть ток-
сичными, создают высокую био-
массу, в результате падает про-
зрачность воды, ухудшаются ее 
питьевые качества, снижается 
рекреационная ценность водных 
объектов. Из-за возрастающей 
интенсивности сельского хозяй-
ства, индустриальных нагрузок 
наибольшие проблемы возника-
ют в водоемах, расположенных 
рядом с населенными пунктами. 
Чем интенсивнее эксплуатиру-
ются водосборные площади, тем 
выше вероятность поступления 
питательных веществ в воду, что 
приводит к цветению. 

Ученые хотят установить, ка-
кие взаимодействия в планктон-
ных сообществах могут способ-
ствовать потреблению цианобак-
терий рачковым зоопланктоном.

«Предполагается, что микро-
гетеротрофные организмы, 
включая бактерии, инфузории и 
гетеротрофные водоросли, могут 
способствовать увеличению по-
требления цианобактерий рачко-
вым зоопланктоном: измельчать 
цианобактерии, делая более до-
ступными по размерам для по-
требления зоопланктоном, а так-
же перерабатывать, синтезируя 
ключевые питательные компо-
ненты для зоопланктона. Цель – 

посмотреть, как потребляется 
фитопланктон различными фрак-
циями зоопланктона», – отмеча-
ет ведущий научный сотрудник 
лаборатории гидробиологии 
НПЦ НАН Беларуси по биоре-
сурсам Владимир Разлуцкий  
(на фото).

В результате проведенных 
экспериментов выяснилось: 
при удалении мелких фрак-
ций зоопланктона потребле-
ние цианобактерий снижа-
лось на 50–90%. 

Проект поддерживается 
БРФФИ. Этой осенью бело-
русские гидробиологи по-
бывали в Китае, чтобы об-
меняться результатами с 
коллегами из Института 
лимнологии Юньнаньского 
университета. Они посети-
ли также систему озер, где 
проводятся практические 
мероприятия по восстанов-
лению эвтрофных водоемов. 

Лучший  
биофильтр
С китайскими коллегами из 

Института гидробиологии Юнь-
наньского университета выпол-
няется еще один проект (по ли-
нии ГКНТ), где в борьбе с эвтро-
фированием исследуется воз-
можность использования 
двустворчатых моллюсков-филь-

траторов – дрейссены и нашего 
аборигенного вида перловицы 
обыкновенной.

В числе основных факторов 
ухудшения качества воды – вли-
яние всеядных видов рыб. Одно 
из экспериментальных исследо-
ваний с инвазивным для Белару-
си карасем серебряным и абори-

генным видом – красно-
перкой – показало, что в ме-
зокосмах, содержащих только 
озерную воду с планктоном, 
уже через две недели наблюда-
лось активное цветение фито-
планктона. Причем при посту-
плении дополнительных пита-
тельных веществ из донных от-
ложений или из внешней среды. 
В данном эксперименте эти ис-
точники поступления отсут-

ствовали, т. е. сама рыба стиму-
лировала развитие фитоплан-
ктона. 

«Сейчас биоманипуляции 
предполагают снижение количе-
ства планктоноядных рыб, чтобы 
увеличить численность крупного 
зоопланктона. Одно из направле-
ний для восстановления эвтроф-

ных водоемов – вселение 
хищной рыбы с высокой пи-
щевой ценностью (щука, су-
дак, сом и др.), чтобы кон-
тролировать численность 
всеядной, так называемой 
сорной рыбы, к тому же ак-
тивно потребляющей зоо-
планктон, особенно круп-
ный, который контролирует 

развитие фитопланкто-
на. Но в условиях 

южных широт и 
повышения тем-
пературы в се-
верных и уме-
ренных широтах 

в результате гло-
бального потепле-

ния климата эти мето-
ды не всегда срабатывают. 
Огромное количество мелкой 
рыбы мы наблюдали во время 
командировки в Китай. Всеядная 
теляпия нильская там размножа-
ется на протяжении всего года и 
настолько быстро, что вселение 
хищных рыб не может контроли-
ровать ее численность. Потепле-

ние будет способствовать увели-
чению численности всеядной 
рыбы и в Беларуси. Мы наде-
емся, что включение в методы 
биоманипуляции использова-
ния двустворчатых моллюсков, 
активных фильтраторов, по-
зволит повысить их эффектив-
ность для восстановления эвф-
трофных водоемов в условиях 
потепления климата. С этой 
целью сейчас и проводятся со-
вместные исследования», – об-
ращает внимание Владимир 
Разлуцкий. 

В 2023 году белорусские уче-
ные получили первые результа-
ты. Была оценена способность 
дрейссены речной и перловицы 
обыкновенной сдерживать раз-
витие фитопланктона в присут-
ствии всеядной рыбы, которую 
использовали, чтобы стимули-
ровать цветение фитопланктона. 
Следует отметить, что абори-
генный вид моллюсков – перло-
вица, оказался способным под-
держивать более высокую про-
зрачность воды, чем инвазивная 
дрейссена.

«Двустворчатые моллюски 
способны потреблять широкий 
размерный спектр фитоплан-
ктона, особенно крупного, ко-
торый слабо потребляется зоо-
планктоном, – продолжает 
Владимир Ильич. – В ходе 
проекта еще предстоит оце-
нить влияние моллюсков на 
концентрацию биогенных эле-
ментов в воде, на изменение в 
планктонных сообществах, 
провести биоманипуляцию с 
использованием моллюсков в 
небольшом изолированном эв-
трофном пруду, сравнить меха-
низмы их воздействия на каче-
ство воды в различных клима-
тических зонах».

Эвтрофирование водоемов – общемировая проблема, связанная с возрастанием на-
грузки на водные объекты из-за интенсивного поступления питательных веществ и 
изменением климата, что приводит к активному развитию фитопланктона, в том чис-
ле цветению цианобактерий. Гидробиологи НПЦ НАН Беларуси по биоресурсам со-
вместно с китайскими коллегами из Юньнаньского университета проводят исследо-
вания, которые позволили бы прогнозировать возможные изменения в водных эко-
системах и находить эффективные методы контроля развития фитопланктона.

ЧТОБЫ ОЗЕРО НЕ СТАЛО БОЛОТОМ

«Работа с ОИЯИ позволила ИЭБ стать 
участником Международной кооператив-
ной программы ООН ICP-Vegetation и 
представлять Беларусь при подаче резуль-
татов загрязненности ее воздуха тяжелы-
ми металлами. Также мы сотрудничаем в 
проведении стажировок и выполнении 
аспирантами диссертационных исследо-
ваний на базе ОИЯИ», – рассказал млад-
ший научный сотрудник лаборатории оп-
тимизации и мониторинга экосистем ИЭБ 
Евгений Шавалда (на фото). 

В этом году ИЭБ, лаборатория радио-
экологии Института радиобиологии и 
ОИЯИ организовали совместную науч-
ную экспедицию в Полесский государ-
ственный радиационно-экологический за-
поведник (ПГРЭЗ) по проблеме биогео-
химии техногенных загрязнителей (тяже-
лые металлы и радионуклиды). 

«Научный интерес российских коллег 
к заповеднику связан с возможностью ис-
пользования методологии ICP-Vegetation 
для оценки радиоактивного загрязнения 
обширных территорий и кооперации с 
Академией наук. В экспедиции для оцен-
ки загрязнения лесных экосистем исполь-
зовались зеленые мхи, благодаря их пре-
имущественному питанию за счет атмос-
ферных выпадений. Способность листо-

стебельных мхов (чаще используются 
Pleurozium schreberi и Hylocomium 
splendens) служить эффективной ловуш-
кой для химических элементов и различ-
ных веществ, попадающих аэральным пу-
тем и с атмосферными осадками, позво-
лило применять их в исследованиях. Была 
проанализирована местность ПГРЭЗ, по-
строена сеть биомониторинга, отобраны 
образцы почвы и мха. Анализ состояния 
растительных объектов на точках монито-
ринга выполнял ИЭБ, анализ загрязнен-
ности тяжелыми металлами и радиону-
клидами – ОИЯИ и Институт радиобио-
логии. Предполагается, что по содержа-

нию тяжелых металлов территория 
ПГРЭЗ на большинстве точек будет свое-
образным эталоном в связи с отсутствием 
эксплуатации земель», – отмечает Е. Ша-
валда.    

Развивая общую систему биомони-
торинга, ученые Союзного государства 
попытаются объединить принципы 
двух программ – ICP-Vegetation и Меж-
дународной программы по оценке и мо-
ниторингу состояния лесов ICP-Forests. 
Разрабатывается совместная методоло-
гия комплексного анализа состояния 
лесов с отбором почвы и растительно-
сти для определения различных поллю-
тантов.

«Модельными областями для внедре-
ния методологии двух программ уже мо-
гут выступить Могилевская и Смоленская 
области, – продолжает Евгений Сергее-
вич. – Эти территории выбраны неслучай-
но: необходим контроль за трансгранич-
ным переносом загрязнителей и сложив-
шейся экологической ситуацией из-за на-
личия крупных транспортных узлов 
между странами, развитой промышлен-
ности, а также последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС. Так, нельзя исклю-
чать и трансграничный перенос поллю-
тантов от центров эмиссий в индустри-

альных районах Европейского союза и 
Азиатского континента».       

Наблюдая за качеством окружающей 
среды с помощью мхов-биоаккумуляторов, 
можно отслеживать динамику загрязнения 
атмосферного воздуха для больших терри-
торий, выявлять источники поступления и 
направления распространения загрязняю-
щих веществ с воздушными массами, оце-
нивать объемы их осаждения. Сопоставле-
ние результатов загрязненности почвы и 
растительности с комплексной оценкой со-
стояния лесных объектов, фиторазнообра-
зия способны предсказать общую динами-
ку состояния лесов. Это важно в подготов-
ке прогноза экологической обстановки, ее 
влияния на лесные экосистемы, здоровье 
населения и оперативного реагирования на 
возникающие экологические проблемы.

«Развитие единой системы Союзного 
государства по биомониторингу атмос-
ферных выпадений в последующем по-
зволит расширить сеть наблюдаемых об-
ластей на территории, граничащие с тре-
тьими странами или являющиеся центра-
ми развития отраслей промышленности, 
добычи и переработки нефти, газа, дру-
гих полезных ископаемых и природных 
ресурсов. В перспективе – возможно 
включение заинтересованных в единой 
системе мониторинга стран-участников 
СНГ, ЕАЭС и ШОС», – отметил Е. Ша-
валда.

Материалы полосы подготовила 
Елена ПАШКЕВИЧ

Фото автора, «Навука», и  В. Разлуцкого

БИОМОНИТОРЫ ЗАГРЯЗНЕНИЯ ВОЗДУ Х А
Пилотный проект по созданию общей системы биомониторинга атмосферных выпадений тяжелых метал-
лов и радионуклидов в приграничных областях стран – участниц Союзного государства планируют реа-
лизовать ученые Института экспериментальной ботаники им. В.Ф. Купревича (ИЭБ) и Института радиобио-
логии НАН Беларуси совместно с Объединенным институтом ядерных исследований (ОИЯИ).



/ 04.01.2024 / № 1 (2988)6 

«В рамках ГП «Наукоемкие тех-
нологии и техника» у нас уже раз-
работаны технологии синтеза РНК-
олигонуклеотидов, модифициро-
ванных РНК-олигонуклеотидов 
и направляющих РНК для систе-
мы CRISPR и освоено их произ-
водство. Сейчас идет новый этап 
проекта, основанный на разрабо-
танной технологии направляю-
щих РНК для системы CRISPR 
для редактирования митохондри-
ального генома», – говорит веду-
щий научный сотрудник лабора-
тории химии биоконъюгатов 
Ольга Шарко. Митохондрии об-
ладают собственным геномом, с 
нарушением которого связан ряд 
серьезных наследственных забо-
леваний: митохондриальный са-
харный диабет, сопровождаю-
щийся глухотой; нейроденегера-
тивные патологии; наследствен-
ная оптическая нейропатия 
Лебера, характеризующаяся по-
терей зрения в раннем пубертат-
ном периоде; синдром Вольфа-
Паркинсона-Уайта и др. Регули-
рование функционирования ге-
нома митохондрий – задача на 
порядок более сложная в сравне-
нии с воздействием на клеточ-
ный геном.

Система CRISPR, которая сей-
час интенсивно развивается, 
имеет несколько подвидов: наи-
более распространенная – 
CRISPR с белком Cas9, более 
простая – CRISPR с белком 
Cas12a. Есть и другие виды. Си-
стема состоит из двух компонен-
тов: фермента типа Cas, который 
«разрезает» и «склеивает» ДНК 
именно в тех местах, куда его на-
правит РНК (отсюда и название – 
«направляющая» или «гидовая» 
РНК). Эти компоненты необхо-
димо доставить внутрь клетки, 
чтобы они там сработали.

В системе CRISPR-Cas9 на-
правляющая РНК имеет длину 
около 100 оснований – это до-
вольно большая молекула, а ор-
ганизм устроен так, что он не 
пропускает внутрь клетки чу-
жеродный генетический мате-
риал. Наши коллеги биологи 
работали с системой CRISPR-
Cas12а, где используются более 
короткие направляющие РНК – 
около 40 нуклеотидов. «Синтез 
длинных РНК, как для системы 
Cas12а, так и для системы Cas9, – 
сложная задача из-за невысо-
ких выходов в процессе автома-
тического синтеза и трудностей 

при очистке. В своей работе мы 
показали, что можно использо-
вать в системе Cas12a не пол-
норазмерную 40-буквенную на-
правляющую РНК, а составную 
сплит-систему. Иными слова-
ми, если разделить направляю-
щую РНК на два коротких 
фрагмента, например, по 20 ну-
клеотидов и доставить эти 
фрагменты к мишени вместе с 
белком, то этот комплекс будет 
так же эффективно работать, 
как и с полноразмерной направ-
ляющей РНК. Почему это важ-

но? Синтезировать более корот-
кие РНК фрагменты проще, а 
доставлять их в клетки и орга-
неллы легче. В процессе вы-
полнения работы был оптими-
зирован синтез как полнораз-
мерных 40-буквенных направ-
ляющих РНК, так и более 
коротких. Кроме того, мы син-
тезировали модифицированные 
фрагменты направляющих РНК 
для отработки этой сплит-
системы», – отмечает научный 
сотрудник лаборатории химии 
биоконьюгатов Егор Улащик.

В случае митохондриальных 
болезней систему редактирова-
ния генома надо заставить про-
никнуть не только через клеточ-
ную мембрану, но и через двой-
ную мембрану митохондрий, для 
чего частицы, содержащие дей-
ствующие вещества, должны со-
держать несколько адресных ли-
гаднов различной направленно-
сти.

В дальнейшем предстоит по-
иск эффективных модификаций 
для синтетических РНК, чтобы 
они действовали, как троянский 
конь. Ученые должны сделать ча-
стицу, которая была бы способна 
сначала проникнуть внутрь клет-
ки, а затем попасть не в ядро, а в 
митохондрию. А для этого в ней 
должны быть модификации, име-
ющие высокое сродство к мито-
хондриальной мембране. Специ-
алисты синтезируют ряд таких 
молекул, содержащих дополни-
тельные функциональные груп-
пы, чтобы их можно было хими-
ческим способом «пришить» к 
РНК-олигонуклеотиду и таким 
образом обеспечить необходимое 
сродство.

Пока для лечения митохондри-
альных заболеваний на молеку-
лярном уровне надежной систе-
мы доставки в мире еще не при-
думали. Наряду со специалиста-
ми других стран белорусские 
ученые пытаются решить эту 
проблему вместе с российскими 
коллегами. Есть уверенность, что 
при определенной поддержке бе-
лорусские исследователи смогут 
создать научно-производствен-
ную платформу для разработки 
современных эффективных пре-
паратов для терапии генетиче-
ских заболеваний.

Отдельные области современной медицины основаны на применении знаний о молекулярной структуре 
биологических объектов: человека, микроорганизмов, вирусов, грибов и направлены на то, чтобы на моле-
кулярном уровне повлиять на функционирование клеток организма, заставляя их продуцировать или не 
продуцировать необходимые вещества. Для того чтобы создавать такие материалы, кроме биополимеров 
требуются вспомогательные элементы, так называемая реагентная база, которая применяется для создания 
препаратов генной терапии. Ее разработкой занимаются ученые лаборатории химии биоконъюгатов Инсти-
тута физико-органической химии НАН Беларуси в рамках гранта БРФФИ, реализуемого совместно с группой 
молекулярных биологов из «Сколтеха» (Москва).

В раковых клетках HSP90 за-
частую экспрессируется в боль-
ших количествах, чем в нор-
мальных. Кроме того, в 2003 го-
ду появились данные исследова-
ний, которые показали, что 
малые молекулы могут значи-
тельно лучше связываться с 
HSP90 из опухолевых клеток, 
чем с HSP90 из нормальных, что 
в теории позволяет с помощью 
ингибиторов HSP90 селективно 
убивать именно раковые клетки. 
С тех пор фармацевтические 
компании и вся наука исследуют 
способы использования HSP90 
в качестве мишени для борьбы с 
онкозаболеваниями. В данный 
момент в мире зарегистрирован 
только один препарат – в Япо-
нии для лечения рака кишечни-
ка на поздних стадиях. Помимо 
того, что в этой области прово-
дятся исследования, нацеленные 
на практический результат, па-

раллельно много делается в 
фундаментальной науке.

«HSP90 – очень сложный бе-
лок, который выполняет множе-
ство функций. Он поддерживает 
правильную структуру белков 
при тепловом шоке, необходим 
для того, чтобы правильно свора-
чивались отдельные белки, уча-
ствует в процессе деградации 
белков, которые имеют непра-
вильную структуру. Это настоль-
ко сложная область, что стандарт-

ный подход, когда ингибируете 
какой-то фермент и получаете ре-
зультат, здесь не работает. Нужно 
глубже вникать в проблему и из-
учать, что происходит, когда вы 
воздействуете на HSP90 конкрет-
ной малой молекулой. Сейчас 
выходит большое количество пу-
бликаций на данную тему. И мы 
тоже погрузились в эту область. 
В основном наша лаборатория за-

нимается исследованиями в об-
ласти химии гетероциклических 
соединений. Мы применяем на-
ши знания для того, чтобы полу-
чать ингибиторы HSP90. У нас 
есть определенные успехи: уда-
лось синтезировать соединения, 
которые работают на клетках на 
том же уровне, что и зарегистри-
рованный в Японии препарат. 
Еще одна сложность, но одновре-
менно и дополнительная возмож-
ность заключается в том, что 

HSP90 имеет четыре разных изо-
формы. Поэтому сейчас в мире 
развивается такое направление, 
как поиск ингибиторов конкрет-
ной изоформы, например 
HSP90альфа или HSP90бета.  
А это тоже задача со звездочкой, 
потому что нужно не только сде-
лать так, чтобы он ингибировал 
отдельную изоформу, но и изу-
чить его механизм действия», – 

говорит заведующий лаборатори-
ей химии простагландинов Юрий 
Пивень.

Ученые данной лаборатории 
сотрудничают с Национальным 
исследовательским центром он-
кологии имени Н.Н. Блохина 
(Москва). Они поставляют им 
свои соединения, а российские 
коллеги изучают, как те подавля-
ют пролиферацию раковых кле-
ток.

«Кроме того, сейчас мы пыта-
емся наладить сотрудничество с 
группой ученых из Шаньдунско-
го университета, которая занима-
ется химической биологией и не-
давно разработала технологию 
использования HSP90 в качестве 
инструмента для таргетной де-
градации онкопротеинов. У ки-
тайских коллег получилось это 
сделать на примере киназ СDК4 
и СDК6. Мы планируем в бли-
жайшее время предоставить им 
наши соединения, которые они 
будут «сшивать» с лигандами к 
другим онкомишеням, например 
андрогеновому рецептору. Ожи-
дается, что такой подход поможет 
добиться лучшего эффекта в по-
давлении роста опухолевых кле-
ток, чем просто ингибирование 
HSP90», – отмечает Ю. Пивень.

Материалы полосы 
подготовила Елена ГОРДЕЙ

Фото автора, «Навука»

Ученые лаборатории хи-
мии простагландинов Ин-
ститута биоорганической 
химии НАН Беларуси раз-
рабатывают ингибиторы 
новой перспективной он-
комишени – белка тепло-
вого шока HSP90. Ингиби-
торы HSP90 рассматрива-
ются исследователями 
как перспективные про-
тивораковые лекарствен-
ные средства.

ОНКОМИШЕНЬ НА ПРИЦЕЛЕ УЧЕНЫХ

ДЕЙСТВУЕТ КАК ТРОЯНСКИЙ КОНЬ

Представители НАН Беларуси 
поздравили с наступающим Но-
вым Годом детей, проживающих 
в «SOS-Детская деревня Боровля-
ны». От лица руководства Акаде-
мии наук поздравление озвучил 
Главный ученый секретарь Васи-
лий Гурский. В мероприятии при-
няли участие председатель Сове-
та молодых ученых НАН Белару-
си Станислав Юрецкий, а также 
председатель Объединенной от-
раслевой профсоюзной организа-
ции работников НАН Беларуси 
Иван Барановский и председатель 
профсоюза работников аппарата 
НАН Беларуси Владимир Леваш-
кевич. Каждый ребенок получил 
новогодний подарок от Академии 
наук. Посещение данного центра 
в преддверии новогодних празд-
ников – добрая традиция ученых 
НАН Беларуси.

Пресс-служба НАН Беларуси

С ЗАБОТОЙ  
О ДЕТЯХ
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– Александр, ваша про-
фессия предполагает чаще 
спрашивать, но сегодня вы в 
роли держащего ответ. И в пер-
вую очередь хочется поинтере-
соваться: что предполагает 
профессия ученого-социолога? 
Какими надо обладать зна-
ниями, компетенциями? К че-
му быть готовым?

– Убежденность в том, что 
ученый-социолог – это тот, кто 
чаще спрашивает, – один из мно-
гих стереотипов, которые 
бытуют в обществе касательно 
моей профессии. Непосред-
ственно опрос как метод сбора 
информации – это важный этап 
реализации исследования, так 
называемый полевой этап, но 
предварительно происходит по-
гружение в изучаемую пробле-
матику: скрупулезное, комплекс-
ное изучение множества источ-
ников информации, выдвижение 
определенных гипотез, выделе-
ние исчерпывающего количества 
индикаторов, которые реально 
могли бы быть использованы в 
рамках инструментария исследо-
вания, учет того, чтобы они были 
корректны и измеримы. 

Cоциологическое исследова-
ние – это еще и анализ генераль-
ной совокупности, построение 
проекта выборочной совокуп-
ности, т. е. микромодели на ее 
основе, что совершается в 
четком следовании жестким 
стандартам методологии. Дан-

ные нужно собрать, проверить 
их качество, обработать, проана-
лизировать и прийти к опреде-
ленным выводам и рекоменда-
циям по коррекции ситуации. 
Здесь только четкая и слаженная 
работа всех сотрудников как еди-
ного организма позволяет все  
реализовать в срок и на высоком 
уровне, за что я очень благода-
рен каждому сотруднику Центра 
оперативных исследований, ко-
торым руковожу. 

Социология – уникальная на-
ука. Она не позволяет закосте-

неть. Нужно постоянно чувство-
вать то, чем живет общество, 
вместе с этим иметь возможнос-
ть абстрагироваться, перейти на 
метатеоретический уровень, т. е. 
«распредметиться», чтобы четче 
и объективнее определить пред-
мет предстоящего исследования, 
необходимую исследовате-
льскую рамку и метод. 

– Исследование, за которое 
вам присуждена премия, пос-
вящено СМИ, вбросам, фей-
кам. Расскажите о нем чуть 
подробнее. Каких удалось до-
биться результатов?

– Я предложил методологиче-
скую стратегию анализа инфор-
мационного пространства. Путь к 
ее построению также исходил из 
того, насколько объективные дан-
ные мы можем получить и пре-
доставить и как в целом повысить 
валидность исследования. Для 
этого апробировалась стратегия 

комбинирования и сочетания ка-
чественных и количественных 
методов исследования, в ряде 
случаев по принципу параллель-
ности их осуществления, где-то в 
последовательности, для допол-
нения друг друга и возможности 
реализовать многоступенчатую 
верификацию первичной социо-
логической информации. Разра-

ботанная стратегия позволяет 
выявить информационное 
событие-триггер как условно 
нейтральное событие обществен-
ной жизни, получающее зна-
чимый интерпретационный дис-
курс в медиапространстве и спо-
собное оказывать потенциальное 
влияние на аудиторию для после-
дующей работы и оценки их.

– В вашем активе немало со-
циологических исследований. 
А какое стало самым запоми-
нающимся и почему? От чего 
может получать драйв социо-
лог в своей профессии?

– От актуальных и разнопла-
новых проектов, как, например, в 
этом году. Наш центр не только 
изучает в мониторинговом ре-
жиме динамику общественно-по-
литической и социально-эконо-
мической ситуации в стране, но и 
проводит тематические исследо-
вания по самым актуальным во-
просам: развитие системы обра-
зования, отношение населения к 
системе здравоохранения, осо-
бенности жизни пожилых людей, 
уровень инклюзии к людям с ин-
валидностью и прочее. Особый 
интерес вызывают специфиче-
ские целевые группы респонден-
тов. В этом году таковыми стали 
пациенты с диагнозом туберку-
лез, медперсонал, который зани-
мается их лечением, близкое ок-
ружение. Доступность респон-
дентов для контакта –  определен-
ный вызов для исследователей, 
который мы выдержали. Инте-

ресным опытом назову организа-
цию опросов трудовых коллекти-
вов ведущих предприятий 
страны. Анкеты в масле и саже – 
тоже романтика нашей профес-
сии.

– Непредсказуемые ответы 
были? А неожиданные резуль-
таты?

– Здесь подчеркну: важно, что-
бы социолог, получив непред-
сказуемый результат, не стал бы 
его предсказуемо описывать. Тест 
на профессиональную деформа-
цию в профессии – это использо-
вание сугубо устоявшихся клише, 
единых методов и рамок для всей 
изучаемой проблематики. Важно 
понимать, что мы все часть этого 
социального мира и социологу 
важно уметь немного отойти в 
сторону, взглянуть оттуда на про-
исходящее и принять решение без 
личностной окраски. В этом про-
фессионализм. Социолог должен 
быть в ответе за каждую цифру и 
каждый произведенный им 
вывод. Именно поэтому и про-
исходит постоянная внутренняя 
саморефлексия социолога о себе, 
науке, себе в науке: правильный 
ли метод я выбрал, достоверны 
ли мои результаты, в праве ли 
транслировать это знание… Все 
эти сомнения и копания прибли-
жают нас к истине.

– Есть ли у вас любимая 
(или близкая по духу) цитата о 
социологии или социологах?

– Все знакомые знают, что 
мне импонирует драматургиче-
ский подход к описанию социа-
льной действительности Ирвин-
га Гофмана, но цитата всегда 
приходит на ум только одна: «Ре-
зультат – это 10% вдохновения и 
90% упорного труда». 

Беседовал Сергей ДУБОВИК, 
«Навука»

Фото из архива  
Института социологии

СОЦИОЛОГИЯ НЕ ПОЗВОЛЯЕТ ЗАКОСТЕНЕТЬ
У нашего сегодняшнего героя есть не только первые весомые шаги в науке, но и опреде-
ленный опыт, с которым он делится со своими младшими коллегами. Поэтому неслучайно 
премия имени академика В.М. Игнатовского для молодых ученых Национальной академии 
наук Беларуси 2023 года присуждена Александру Бельскому, заведующему Центром опе-
ративных исследований Института социологии НАН Беларуси, кандидату социологических 
наук, – за цикл работ, посвященный новым стратегиям социологического исследования 
для выявления, оценки и противодействия деструктивным информационным вбросам.  
О результатах этого исследования и нюансах работы социолога говорим ниже. 

КОНТЕКСТУАЛЬНЫЙ КВАНТОВЫЙ РЕАЛИЗМ И ФИЗИКА ВЫСОКИХ ЭНЕРГИЙ

В конференции приняли участие неско-
лько десятков ученых-физиков со всего 
мира, в том числе из России, Беларуси, 
США, Франции, Японии, Индии и других 
стран. Среди выступающих был лауреат 
Нобелевской премии по физике, францу-
зский ученый Клод Коэн-Таннуджи. Об-
суждались экспериментальные и теорети-
ческие проблемы астрофизики, космоло-
гии, гравитации, физики высоких энер-
гий, квантовой теории поля, а также 
философские и методологические вопро-
сы физики.

С докладом «Контекстуальный реализм 
в физике» выступил автор этих строк. 
Была предложена новая философская кон-
цепция физики – контекстуальный науч-
ный реализм. Согласно этой концепции, 
онтология физики чувствительна к кон-
тексту. Например, бозон Хиггса является 
контекстуальным объектом в рамках стан-
дартной модели и практики ее примене-
ния. Объяснялось, в каком смысле и поче-

му, как говорит Нобелевский лауреат по 
физике С. Вайнберг, физические теории 
следует принимать всерьез, а также поче-
му их не надо считать чем-то реальным. 
Против критерия фальсифицируемости К. 
Поппера утверждалось, что наши лучшие 
устоявшиеся и подтвержденные на опыте 
физические теории не фальсифицируемы, 
поскольку они играют роль правил/норм 
для измерения физической реальности. 

Против скептицизма утверждалось, что 
научные теории дают знание о реаль-
ности в области своей применимости. Мы 
не просто верим с высокой степенью ве-
роятности, а знаем, что бозон Хиггса су-
ществует. Проблема нарушения в физике 
высоких энергий принципа естественнос-
ти, который в одной из своих формулиро-
вок запрещает чувствительные корреля-
ции между физическими величинами, от-
носящимися к сильно отличающимся 
друг от друга физическим масштабам, ре-
шается, если признать, что это гибридный 

(нормативно-эмпирический) принцип. 
Была также предложена контекстуальная 
трактовка онтологии эффективных тео-
рий.

С точки зрения контекстуального науч-
ного реализма не существует одной-един-
ственной фундаментальной теории. «Те-
ория Всего», строго говоря, не имеет 
смысла. На примере квантово-оптических 
явлений и гравитационных волн было по-
казано, что в некотором смысле природа 
физических явлений зависит от выбора 
физической теории для их описания. Фи-
зический мир плюралистичен, хотя час-
тичная редукция возможна в том или 
ином контексте. Физическая реальность 
не является однозначно квантовой или ка-
кой-то другой. Она имеет и классическое, 
и квантовое, и квазиклассическое, и дру-
гие измерения.

Аргумент «никаких чудес» Х. Патнэма 
утверждает, что научный реализм – наи-
лучшее объяснение успеха наших вы-
дающихся физических теорий: они ус-
пешны, потому что истинны. В то же 
время метафизический реализм не может 
противостоять аргументу пессимистиче-
ской (мета)индукции, согласно которому 
история науки показывает, что с разви-
тием науки старые физические теории и 

онтологии отбрасываются как ложные, а 
следовательно, нет оснований считать, 
что наши современные теории истинны. 
Пытаясь найти компромисс, структур-
ный реализм утверждает, что успех на-
ших теорий обусловлен сохранением 
фундаментальных структур и только их. 
Но структуры тоже вариабельны.

Хоть успешные устоявшиеся и эмпи-
рически проверенные физические тео-
рии истинны, они имеют свои ограни-
ченные области применимости. Физиче-
ские объекты и структуры реальны, но 
чувствительны к контексту. Развитие 
физики – расширение области сущест-
вующего знания о физической реаль-
ности, познание новых контекстов. Оно 
не сопровождается буквальной заменой 
одной онтологии другой. Как пишет 
французский философ Ж. Бенуа, «меняя 
точку зрения, мы меняем способ пости-
жения реальности, и мы внезапно пере-
ходим из одного измерения реальности 
в другое, в котором просто нет смысла 
пытаться найти «тот же самый» элемент 
реальности».

Игорь ПРИСЬ, 
ведущий научный сотрудник 

Института философии НАН Беларуси

«От кварков к галактикам: Прояснение темных сторон» – под таким 
названием недавно прошла XXXV Международная конференция по 
физике высоких энергий в Институте физики высоких энергий име-
ни А.А. Логунова (Протвино, Россия) Национального исследователь-
ского центра «Курчатовский институт».
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Дакладчыца засведчыла, што 
на дзяржаўным узроўні такая лі-
таратура ўзаконена як беларуская, 
паколькі з’яўляецца складнікам 
беларускай культуры. І прывяла 
катэгарычнае меркаванне А. Гло-
буса з прапановай лічыць бела-
рускай толькі літаратуру на мове 
тытульнай нацыі. Згадала таксама 
пазіцыю беларускага крытыка 
Паўла Абрамовіча, які лічыць мэ-
тазгодным уключаць найлепшых 
рускамоўных аўтараў у сучасную 
беларускую літаратуру. Сваю 
думку яна абгрунтавала словамі 
вядомага празаіка Віктара Марці-
новіча («Беларускі пісьменнік – 
той, хто рэпрэзентуе ў сваёй лі-
таратурнай рэальнасці нацыяна-
льны праект, канструюе Беларусь 
з дапамогай сваёй творчасці»), 
што нацыянальным можа быць і 
аўтар, які піша на рускай мове, 
бо ўсё залежыць ад зместу твора 
і мэты пісьменніка.

У сучаснай беларускай руска-
моўнай драматургіі С. Ганчаро-
ва-Грабоўская лічыць мэтазгод-
ным разглядаць такія нацыяналь-
на-культурныя кампаненты, як 

герой і хранатоп. Руская мова ў 
творах гэтага літаратурнага роду 
выступае сродкам адлюстравання 
рэалій постсавецкай Беларусі, ма-
савай свядомасці, маркіраванай 
крызісам нацыянальнай ідэнтыч-
насці. У такой драматургіі, мяркуе 
даследчыца, адбываецца аб’яд-
нанне дзвюх узаемадапаўняльных 
з’яў: з аднаго боку, нацыянальны 
вобраз свету, нацыянальная са-
масвядомасць, светаадчуванне, 
вектар духоўных пошукаў, а з ін-
шага – убірае ў сябе вопыт сус-
ветнай літаратуры, перапрацоўвае 
яго, становячыся квінтэсэнцыяй 
сусветнай культуры. Героямі п’ес 
з ’ я ў л я ю ц ц а ,  я к  п р а в і л а , 
рэалістычныя персанажы, нашы 
сучаснікі, з іх праблемамі рознага 
кшталту, а локус, дзе адбываюц-
ца падзеі п’ес, гэта пераважна бе-
ларускія мясціны, часцей за ўсё 
Мінск.

Рускамоўныя п’есы сучасных 
беларускіх аўтараў радуюць гле-
дачоў часцей, чым на роднай мо-
ве. У гэтым С. Ганчарова-Гра-
боўская абапіраецца на статысты-
ку: сёння сярод паўсотні дзяр-
жаўных і прыватных тэатраў 
Беларусі налічваецца ўсяго пяць 

беларускамоўных. Вядучым 
з’яўляецца Тэатр беларускай дра-
матургіі. Рускамоўныя п’есы бе-
ларускіх драматургаў перакла-
даюцца на беларускую мову і пас-
пяхова ставяцца ў тэатрах. І ў 
гэтым няма праблемы.

Не трэба баяцца таго, што на 
рускай мове сёння пішацца мно-
га твораў. Важна, каб яны былі 
па-мастацку якаснымі, а мова ру-
ская ці беларуская тут не адыгры-
вае пераважнай ролі. Галоўнае 
– прадстаўляць беларускую літа-
ратуру ў свеце як моцную і 
цікавую.

Слухачы лекцыі ўдакладнялі 
і дапаўнялі звесткі С. Ганчаро-
вай-Грабоўскай. М. Мікуліч пе-
ралічыў і дапоўніў асноўныя 
аспекты ідэнтыфікацыі руска-
моўнай літаратуры Беларусі як 
р у с к а й  ц і  б е л а р у с к а й , 
акрэсленыя дакладчыцай. Зга-
даў таксама, як браў інтэрв’ю 
ў паэта Міхаіла Шэлехава, у яко-
га сотня вершаў на рускай мове, 
сотня на беларускай і дзве сот-
ні на ўкраінскай, а лічыць ён 
сябе палешуком. І. Шаладонаў 
кампанентамі ідэальнай формы 
нацыянальнага існавання наз-

ваў тэрыторыю, мову і эканомі-
ку. 

А. Манкевіч падкрэсліла, што 
моўны фактар у нацыянальнай 
ідэнтыфікацыі чалавека не 
заўсёды з’яўляецца галоўным, і 
прывяла ў якасці прыкладу твор-
часць А. Міцкевіча, ураджэнца 
Беларусі, і Чынгіза Айтматава, 
ураджэнца Кіргізіі. М. Мікуліч 
заўважыў, што ёсць такія паэты, 
якія дрэйфуюць ад беларускага 
да рускага, эвалюцыянуюць ад 
аднаго да другога кода мыслення. 

Аўтар гэтага артыкула раска-
зала пра свайго бацьку, медыка і 
паэта Пятра Барысюка, які пры 
жыцці выдаў дзве кнігі вершаў, 

які рускую мову выбраў як пі-
сьменніцкую стратэгію прапа-
ганды і маштабіравання сваёй 
спадчыны, каб з ёй маглі азнаёмі-
цца чытачы ўсяго былога Савец-
кага Саюза. Падсумоўваючы 
вынікі дыскусіі, С. Ганчаро-
ва-Грабоўская параіла разглядаць 
двухмоўную літаратуру Беларусі 
як адзіны працэс.

Адбылася таксама прэзента-
цыя новай манаграфіі прафесара 
С. Ганчаровай-Грабоўскай «Рэ-
цэпцыя Вялікай Айчыннай вайны 
ў рускай і беларускай драматургіі 
(1941–2020-я гг.)».

Таццяна БАРЫСЮК

ДЫК РУСКАЯ ЦІ БЕЛАРУСКАЯ РУСКАМОЎНАЯ ЛІТАРАТУРА БЕЛАРУСІ?
Прафесар кафедры рускай літаратуры філфака БДУ Святлана Ганчарова-Грабоўская выступіла з лекцыяй 
«Рускамоўная літаратура Беларусі як літаратура беларуская» перад супрацоўнікамі аддзела ўзаемасувязей 
літаратур Інстытута літаратуразнаўства імя Янкі Купалы НАН Беларусі і раскрыла складаную праблему 
полілінгвізму ў нашай краіне.

В Центральном ботаническом саду НАН Бе-
ларуси засиял таинственными огнями сад 
фонарей «Макро Микро МИР». До 29 февра-
ля гостей ждет встреча с уникальным искус-
ством огромных световых фигур.

Экспозиция переносит в фантастический и разнообразный 
«Макро Микро МИР» насекомых, на которых можно взгля-
нуть их же глазами – стать меньше, чтобы увидеть больше. 
Здесь пчелиный улей достигает величины двухэтажного до-
ма, а паук в тысячу раз больше реального размера.

В саду фонарей можно совершить увлекательное путе-
шествие по более чем двадцати различным локациям: уви-
деть огромных жуков и лягушек, богомола и сколопендру, 
змею и паука, гигантского скорпиона, гонку улиток, экзо-
тических птиц и необыкновенные цветы. Гости могут бес-
платно посетить экспозиционную оранжерею. А по суб-
ботам и воскресеньям в саду фонарей в 21:00 будет про-
ходить фаер-неон-шоу. 

«Макро Микро МИР» сочетает в себе детализированные 
художественные объекты и музыкальное оформление. Све-
товые фигуры дополнены QR-кодом с познавательным 
рассказом.

По информации ЦБС

ВОЛШЕБСТВО МАКРО 
МИКРОМИРА

«В целях расширения 
пространства и площади 
научных и практических 
интересов Республики Бе-
ларусь, а также укрепления 
присутствия нашей страны 
в Антарктике сотрудниками 
16-й БАЭ в конце декабря 
выполнен наземный науч-
ный поход в малоисследо-
ванный прибрежный район 
Антарктиды – горный мас-
сив «Горы Коновалова». 
Состав походной группы 
БАЭ – 5 человек. Движение 
научного похода осущест-
влялось на двух транспорт-
ных единицах, оборудован-
ных системами GPS-
навигации, средствами 
спутниковой и УКВ-связи. 
...Выполнялась фото- и ви-
деосъемка, производился 
отбор проб снежного по-
крова, в ручном режиме 
опорные точки исследова-
тельского маршрута закре-
плялись на местности ре-
перными маркерами с го-
сударственной символикой 
Республики Беларусь», – 
проинформировал Алексей 
Гайдашов.

Как сообщил начальник 
16-й БАЭ, общая протяжен-
ность исследовательского 
маршрута составила 70 ки-
лометров, общая площадь 
апробирования и научных 
исследований – около 80 

квадратных километров, 
охваченная детальными на-
учными исследованиями 
площадь природного объ-
екта «Горы Коновалова» – 
около 10 квадратных кило-
метров. В процессе обсле-
дования природного объекта 
проведены исследователь-
ские маршруты и топогео-
дезическая привязка мест-
ности, сделаны серии изме-
рений различных параме-
тров природной среды 
Антарктики, произведен 
отбор проб и образцов при-
родных материалов, выпол-
нена оценка геохимиче-
ской, геоэкологической, 
геокриологической и ги-
дрологической ситуации 
исследуемого природного 
объекта.

Как доложил Алексей 
Гайдашов, «полученные 
предварительные результа-
ты комплексных научных 
изысканий в горном масси-
ве «Горы Коновалова» име-
ют предпосылки оценивать 
данный район в качестве 
перспективной зоны науч-
ного интереса Республики 

Беларусь. В процессе про-
ведения двухдневного на-
учного похода поломок тех-
ники, приборов и оборудо-
вания не отмечено, наруше-
ний техники безопасности 
не имелось. Научные пробы 
и образцы, материалы и ре-
зультаты научных исследо-
ваний доставлены на Бело-
русскую антарктическую 
станцию «Гора Вечерняя» 
в полном объеме и будут 
переданы в НАН Беларуси 
для анализа и изучения».

Начальник 16-й БАЭ 
подчеркнул, что успеш-

ному проведению науч-
ного похода способство-
вала слаженная команд-
ная работа научно-техни-
ч е с к о г о  п е р с о н а л а 
экспедиции, необходимый 
ассортимент и надежная 
работа имеющихся в рас-
поряжении технических 
средств и научного обо-
рудования разработки ин-
ститутов НАН Беларуси 
и других белорусских ор-
ганизаций.

Пресс-служба 
НАН Беларуси

В ПОИСКАХ НЕИЗВЕСТНОЙ АНТАРКТИДЫ

Сотрудники 16-й Белорусской антарктической экспедиции выполнили 
научный поход в малоисследованный прибрежный район Антарктиды – 
горный массив «Горы Коновалова». Об этом сообщил начальник 16-й 
Белорусской антарктической экспедиции (16-я БАЭ) Алексей Гайдашов.


